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重庆要积极融入全国统一大市场建设，主动融入和服务国家
重大战略，在推动共建“一带一路”、长江经济带、西部陆海新通道
联动发展中发挥更大作用。主动对接高标准国际经贸规则，营造
市场化法治化国际化一流营商环境。

——习近平总书记视察重庆时的重要讲话

“我为内陆开放高地建设添砖加瓦”

将更多“重庆造”发往全球
一家小企业长成国际大公司

“没有问题，相关方案已经做好，马上启动。”3月24
日上午10点12分，何道国在办公室接了一个电话。电
话是一位汽车经销商打来的，想要了解双方所签汽车运
输订单执行情况。

“去年参与‘渝车出海’，全年运了大约5万台‘重庆
造’汽车到国外。而今年，前三个月我们就拿到了5万台
汽车出口运输订单。”何道国说，预计今年全年美联物流
集团运输“重庆造”汽车出口数量在8万台以上。

“重庆造”汽车出口订单攀升，背后的原因是产品越
做越好。何道国说，中亚、中东、东南亚等地区市场对重
庆汽车可谓赞不绝口，此外欧洲不少国家对重庆汽车的
认可度也很高。

“我们所运输产品种类变化的过程，其实也是越来越
多‘重庆造’走出去的历程。”何道国说。

美联物流集团成立于上世纪90年代，最初运输的产
品是摩托车。随后，通机、农机等成为公司出口运输货物
的主要品类。再后来，笔电、打印机、穿戴设备等电子制造
产品多了起来。近两年，汽车品类出口运输量迅速飙升。

在何道国看来，这一变化的出现，与重庆制造业不断
升级有关，也和重庆不断完善、丰富的物流网络直接相关。

“过去‘重庆造’出口只能走长江水路，产品运到上海
后就交给沿海物流企业。”何道国说，如今，依托中欧班
列、陆海新通道等国际物流通道，重庆已构建起铁公水空
多式联运体系，产品出口途径日益多元化。

美联物流的业务越做越大，如今，在俄罗斯等国家还
设立了分公司。“重庆从内陆腹地迈向开放前沿，我们也
从地处内陆的小企业发展成一家国际化物流公司。”何道
国感叹。

曾师从首趟中欧班列司机
如今他在新通道上带徒弟

“出发信号收到！”3月18日，中国铁路成都局集团

有限公司重庆机务段司机吕嗣湘按规程作出回复之后，
启动了列车。

吕嗣湘所驾驶的是西部陆海新通道铁海联运班列，
从重庆国际物流枢纽园区出发，与湖南怀化，广西柳州、
北部湾的司机形成“接力”，将一批又一批汽车、电子产
品、化工原料发往全球。

2013年进入重庆机务段的吕嗣湘，是重庆开放通道
建设的见证者。

进机务段后，单位给他安排的老师是全国首趟中欧
班列司机江彤。“我特别高兴，每次跟他跑车，都一丝不苟
认真学习。”吕嗣湘回忆说。

彼时正是中欧班列（渝新欧）起势之际，江彤驾驶任
务增多，吕嗣湘跟着出去的机会也多。江彤驾驶列车时，
吕嗣湘就坐在副驾驶位上，仔细观察师傅的操作，不时向
他请教。

在江彤悉心指导下，吕嗣湘很快“出师”。2017年，
西部陆海新通道开行常态化班列，他成为最早那批班列
司机之一。

西部陆海新通道是中欧班列（渝新欧）之后，重庆在
开放通道上的延伸与拓展。江彤作为师傅，鸣响了中欧
班列（渝新欧）国际铁路大通道的第一声汽笛；吕嗣湘则
驾驶另一方向的“开放列车”，让内陆地区与东南亚国家
的距离越来越近。

去年10月，江彤退休。在欢送仪式上，江彤郑重地
将自己的司机手账和闸把交到吕嗣湘等徒弟手中，希望
他们在接下来的日子里，安全跑好每一趟班列，为重庆开
放通道事业贡献更大力量。

“我要传承好老师的敬业精神，也要不断提升专业水
准，成为一名与时俱进的行家里手。”吕嗣湘说。

如今列车运输的货物和前些年不太一样了：以前装
载的大多是煤炭、钢材等传统货物，而现在车上有不少智
能装备、汽车等高货值产品。所以，班列司机要提前了解
线路状况，作出合理预判，力求做到平稳起步、安全缓刹，
路上尽量减少颠簸。

如今，吕嗣湘也带徒弟了。他说，来自师傅手中的
“接力棒”，要“传”下去，就像重庆的“开放列车”一样，不
断向前奔跑。

中欧班列车厢集结
700米长龙令人自豪

不久前的一个上午，中国铁路成都局兴隆场车站安
全生产指挥中心，调车长雷白林在实时监控画面中，看到
了徒弟李虹余的身影。

观察前方信号，检查线路、车辆状态，发出挂车通
知……李虹余的操作标准、娴熟，让屏幕前的雷白林连
连点头。

这也让他想起了自己当列车连结员的那些日子。

2018年2月，雷白林成为团结村站一名连结员，工
作职责是在调车长指挥下执行调车作业计划，准确、及时
完成调车任务。

那时候，团结村中心站经常可见这样的画面：站在车
体上的雷白林一手紧握梯子扶手，一手抓着集装箱边缘，
全身紧绷，随着车厢缓缓前行。

车厢开始集结！一节节满载货物，连成约700米长
的中欧班列长龙，蓄势待发。这一幕，总是让雷白林的内
心充满骄傲与自豪。

2024年2月，雷白林成为团结村中心站一名调车
长，工作内容依旧与各开放班列密切相关。

“调车长要组织调车人员准确完成调车任务，正确、
及时地显示信号（发出指令），指挥调车机车的行动，负责
调车人员的人身安全和行车安全。”雷白林说，调车长所
从事的就是一个“承上启下”的工作，这个环节做好了，整
个调车作业才能安全、准点。

2024年4月，习近平总书记来到团结村中心站，同
工作人员亲切交流，询问大家的工作强度、劳动保护、节
假日休息和收入情况。

雷白林说，他至今还清楚记得总书记的殷殷嘱托，经
常提醒自己要做好本职工作，为重庆内陆开放事业尽一
份力。

2024年底，雷白林再次“转岗”来到安全生产指挥中
心，负责视频监控。岗位变化了，但他守护班列的责任心
不变。

雷白林说：“只有严格执行作业标准、反复梳理堵塞
漏洞，才能确保重庆各大开放班列安全、顺利驶出。”

跨境电商货物通关加速跑
监管中心创设他全程参与

4月1日，西永跨境电商监管中心内，海关工作人员
正在对即将发运的跨境电商货物进行查验。确认没有问
题后，这些货物可以直接装箱发运。

在以前，货物通关没这么快捷。
西永微电园公司综管办工作人员余佳介绍，之前园

区的跨境电商货物，需要先行装箱，再运到口岸查验，程
序复杂不说，二次掏箱也是要产生成本的。

西永跨境电商监管中心成立后，海关工作人员只需
在这里查验，企业也无须再去口岸排队等候，耗时减少、
效率提升，成本大幅下降。

“这个中心的创设，我全程参与了。”余佳自豪地说。
便捷通关是推动跨境电商发展的重要助力。基于

此，西永综保区创新设立西永跨境电商监管中心，推动
“渝货”快速出海。

类似的探索与创新还有很多。比如，西永微电园联
合西永海关，在全国海关特殊监管区域实施货物进出区
精细化、差异化、智能化、一体化“四化”监管新模式。

得益于这一模式，监管中心对每车的查验作业时间
减少4—5个小时，可以为企业节省仓储成本和二次掏箱
成本约2000元，减少通关时间50%。

再如，借助中欧班列优势，监管中心创新打造了国内
唯一快件铁路出口项目。

“我们依托智慧综保平台，实现‘综保区—口岸’卡口
联动放行，跨境电商出口货物全程‘一次查验、一次装运、
一次放行’”。余佳介绍，通过铁路出口的货物，在中心查
验后无须再到口岸接受二次查验，可直接装运火车离境，
这有力推动了“重庆造”走向全球市场。

见证启运港政策“上岸”
退税“红包”提前给企业

2024年 12月起，重庆海关所属渝州海关综合业
务科关员余游所负责的业务新增了一项：启运港退
税。

以往重庆企业通过铁路运输出口的货物，需要在运
抵边境口岸、货物实际离境结关后，才能申请出口退税。

而得益于启运港退税政策，企业从规定的启运港报
关出口，在货物启运后就可以办理出口退税手续。这样
一来，就可以更快拿到退税款，降低资金占用成本、减轻
资金压力。

2022年，重庆首票启运港退税政策在果园港落地实
施。截至去年12月，重庆海关共办结启运港退税报关单
15万余票，惠及企业超5900家。

一个新的问题是，重庆正打造“铁公水空”多式联
运体系，特别是中欧班列、西部陆海新通道等铁路通
道。而启运港退税政策仅适用于水运，有些跟不上重
庆的需求。

“很多企业希望，在铁路上也可以享受到启运港退税
的红利。”余游介绍说，比如渝州海关辖区的团结村中心
站，就是西部内陆地区第一个对外开放的铁路口岸，也是
中欧班列、西部陆海新通道等铁路大通道的起点。

在此背景下，重庆积极向国家层面争取，申请扩大启
运港退税的适用范围。最终，启运港退税政策在重庆增
加了三个适用区域，即位于沙坪坝区的团结村中心站、位
于两江新区的鱼嘴铁路货运站和位于江津区的小南垭铁
路物流中心。

“新政实施后效果明显。”余游说，从去年12月以
来，渝州海关办理的符合启运港退税的手续单证已超
过1万单。

近年来，依托重庆自贸试验区改革创新“试验田”定
位，重庆积极探索，推出了一系列创新举措。

比如，重庆海关所推出的自贸试验区海关监管创新
举措中获海关总署“首创性备案”的达12条，居全国前
列。其中，“四自一简”“一保多用”等2项海关监管创新
制度在全国复制推广。

美联物流集团
总裁何道国：

“重庆从内陆
腹地迈向开放前
沿，我们也在俄
罗斯等国家设立
了分公司”

重庆机务段司机
吕嗣湘：

“来自师傅手中
的‘接力棒’，要‘传’
下去，就像重庆的

‘开放列车’一样，
不断向前奔跑”

兴隆场车站安全
生产指挥中心调车长
雷白林：

“至今清楚记
得总书记的殷殷嘱
托，经常提醒自己
要做好本职工作”

西永微电园公司
综管办工作人员余佳：

“跨境电商出
口货物全程一次查
验、一次装运、一次
放行，有力推动

‘重庆造’走向全
球市场”

渝州海关综合业务
科关员余游：

“新政实施后效
果明显。从去年 12
月以来，渝州海关办
理的符合启运港退
税的手续单证已超
过1万单”

重庆国际物流枢
纽园区，团结村中心站
一片繁忙（摄于2025年
3月25日）。

首席记者 龙帆
摄/视觉重庆

■新重庆-重庆日报首席记者 杨骏

牢记总书记嘱托，重庆依托西部
陆海新通道、中欧班列等国家战略，构
建“东南西北”四向开放大通道，形成

“铁公水空”多式联运物流体系，实现
了“一带”和“一路”在重庆无缝衔接，
也让自身成为“一带一路”、长江经济
带的重要枢纽节点。

与此同时，重庆以综合保税区、自
贸试验区、中新互联互通项目等载体
为支撑，在改革创新中不断先行先试，
加速向制度型开放转变，探索了一大
批可复制、可推广的政策。

近日，记者来到重庆内陆开放综合
枢纽建设一线，采访了多名不同工作岗
位的建设者、参与者、见证者，听他们讲
述重庆内陆开放高地建设的故事。
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（本版图片除署名外
由记者谢智强、李雨恒、
张锦辉摄/视觉重庆）


